
 

Province de Québec  
Municipalité de Val-Racine 
Mardi, le 2 avril 2024 
 
Le conseil de la municipalité de Val-Racine siège en séance 
régulière, ce 2 avril 2024 à 19 h 00, au 2991, chemin St-Léon et sont 
présents son honneur le Maire M. Pierre Brosseau et les conseillers 
suivants : M. Doris Rousseau, Mme Geneviève Beaulieu, M. Serge 
Delongchamp et M. Éric Morency. 
 
Mme Frédérique Vachon et M. Sylvain Bergeron sont absents. 
 
Assiste également à la séance, Mme Chantal Grégoire, directrice 
générale et greffière-trésorière. 
 

2024-123 ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Éric Morency 
Et résolu unanimement, 
 
Que l’ordre du jour soit adopté en laissant la section "varia" ouverte. 
 

Adoptée 
 

2024-124 ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter les procès-verbaux :  
 
-12 mars 2024. 
-19 mars 2024 

Adoptée 
 

2024-125 SUIVI DES PROCÈS-VERBUX 
 

- Vendredis libres : Les responsables d’ouvrir la salle:  Serge 
Delongchamp, le 5 avril, Sylvain Bergeron le 3 mai et Geneviève 
Beaulieu le 7 juin 

-Formation CCU pour les membres Deux membres du CCU ont été à la 
formation sur le Patrimoine à Frontenac et M. Patrice Gagné de la MRC 
va faire la formation exigée par la Loi 16 en mai prochain pour tous les 
membres du CCU 

-Système informatique : Le remplacement de l’ordinateur et du serveur est 
complété depuis le 15 mars, la copie de sauvegarde en ligne est active 
depuis le 27 mars 

-Loi 25 : La DG et la secrétaire administrative ont suivi la formation avec 
la FQM sur la Loi 25; à la rencontre des DG de la MRC du 27 mars 
dernier, il a été convenu que nous referons une rencontre entre nous, les 
DG, afin de s’entraider sur l’application suite loi 25 et aussi la charte de 
la langue Français. 

  



 

2024-126 PROJET AU PROGRAMME FRR-VOLET 3 - PRÉSENTÉ PAR LE 
COMITÉ DE DÉVELOPPEMENT DE VAL-RACINE  
 
M. Romain Desglands accompagné de Eldja Boumaour et Angèle 
Rivest a fait la présentation d’une première ébauche du projet « La 
bibliothèque des 5 éléments » qu’ils souhaitent présenter dans le 
cadre du Programme Signature innovation-Réseau bain de nature à 
la MRC du Granit avant la date limite en juillet 2024.  Les membres 
du conseil préapprouvent ce projet et une résolution sera rédigée 
lorsque le montage financier sera terminé. 
 

2024-127 RAPPORT FINANCIER 2023 PRÉSENTÉ PAR RAYMOND 
CHABOT GRANT THORTON 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Éric Morency 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter le Rapport financier 2023 tel que présenté par Raymond 
Chabot Grant Thornton. 
 

Adoptée 
 

2024-128 FONDS DE DÉVELOPPEMENT CULTUREL DE LA MRC DU 
GRANIT 
 
Attendu que le conseil municipal de Val-Racine encourage le 
développement culturel au sein de sa communauté; 
 
Attendu que l’artiste Mme Angèle Rivest souhaite présenter un 
projet à la suite de l’Appel de projet du Fonds de Développement 
Culturel de la MRC du Granit; 
 
Attendu que le projet intitulé « MURALES EXTÉRIEURES; 
CONFÉRENCE, TECHNIQUES ET RÉALISATIONS » 
correspond au plan d’action de la Politique culturelle de la MRC du 
Granit, par son caractère structurant, sa permanence, sa perspective 
de pérennisation, l’engagement de bénévole, la participation 
citoyenne et la collaboration d’artistes de la MRC du Granit; 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’appuyer le projet « Murales extérieures; conférence, techniques et 
réalisations » présenté par Mme Angèle Rivest. 
 
D’autoriser Mme Angèle Rivest, artiste, à agir à titre de mandataire 
déléguée auprès de la MRC du Granit pour le suivi de la demande 
d’appui financier. 
 
Que la municipalité de Val-Racine s’engage à contribuer pour 25 % 
du projet ou un montant maximum de 1000 $. 
 

Adoptée 
  



 

2024-129 CORRESPONDANCES 
 
La directrice générale dépose la correspondance en date du 2 avril 
2024. 
 
-Parc national du Mont-Mégantic (laissez-passer) 
-FQM Prévention : Visite et mise à jour du Plan d’action en prévention et 
inspection des bâtiment le 17 avril prochain de 9h à 11h environ 
-FQM Assurance, courriel confirmant l’acceptation de notre modification 
au rail du rideau devant l’aérotherme dans la salle communautaire. 
 

2024-130 LISTE DES COMPTES DU 2 AVRIL 2024 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter la liste de comptes totalisant 106 703,74 $ en référence aux 
chèques no 202400110 à 202400155 et d’autoriser la directrice 
générale/greffière-trésorière à effectuer le paiement des comptes identifiés 
sur la liste datée 2 avril 2024. 
 
On retient le chèque de l’Escouade Canine MRC 2017 en raison d’une 
cessation des activités qui devrait être temporaire. 

Adoptée 
2024-131 PÉRIODE D’INFORMATION 

 
Aucune demande. 
 

2024-132 VOIRIE : PAVL - SUIVI SUR LES ÉTAPES FRANCHIES ET À 
VENIR 
 
-Étude géotechnique fait le 4 et 5 mars (Résultats préliminaire) 
-EXP a débuté aujourd’hui les relevés terrain pour faire les plans de 

conception 
-Rencontre avant le début chantier, le 11 avril à 13h30. 
-Réservations de la salle pendant les travaux : On garde le 29 juin pour la 

rencontre des anciens joueurs de balle mais on ne prend aucune autre 
réservation et on suggère au Comité Les Dynamiques de reporter la 
vente de garage qui était planifiée le 8 juin. 

-Pour le stationnement du centre communautaire pendant les travaux, 
nous allons demander à la Fabrique d’utiliser son stationnement. 

 
2024-133 VOIRIE : 2E EMPLOYÉ  

 
-On publie une autre fois notre annonce dans l’Écho de Frontenac du 5 
avril 2024 avec une photo et la liste des avantages du milieu de travail. 
-Au besoin, Serge Delongchamp et Sylvain Bergeron feront les entrevues 
avec la DG pendant les vacances de Monsieur le maire. 
 

2024-134 RENCONTRE AVEC STEVE TURCOTTE AFIN DE RENÉGOCIER 
SON CONTRAT 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
De mandater le maire et la directrice générale pour signer le contrat 
de Steve Turcotte avec une augmentation de 3.8 %. 

Adoptée 



 

2024-135 VOIRIE - TRAVAUX DE VOIRIE ÉTÉ 2024 - SUBVENTION DU 
DÉPUTÉ PROVINCIAL  
 
Attendu que le comité de voirie s’est rencontré afin de déterminer quels 
travaux seront réalisés à l’été 2024 dans le cadre de la subvention avec le 
député provincial (PAVL) : 
 
-Chemin de la Montagne : Rechargement en 0-4 pouces et du MG-20 de 
carrière sur +/-0.3 km là où le problème s’est produit lors du dégel ce 
printemps. 
-Chemin St-Léon : Refaire le drainage de la source d’eau sous le chemin 
en bas de la côte de la Bétine près de la limite municipale. 
-Rang de la Colonie : Nettoyage de fossé du côté Est secteur des maisons 
-Chemin Franceville : Reprofilage de fossé 
 

2024-136 VOIRIE : PPA- DEMANDE DE SUBVENTION ÉTÉ 2024 - DÉPUTÉ 
PROVINCIAL 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
De compléter le formulaire et demander un montant de 30 000 $ pour nos 
travaux d’été en voirie. 
 

Adoptée 
 

2024-137 VOIRIE : RAPPORT MTQ PONT NO 2673 RIVIÈRE BLANCHE - 
AVIS NOUVELLE CAPACITÉ PORTANTE DU PONT DU RANG DE LA 
COLONIE 
 
Attendu que le MTQ a modifié la signalisation afin de restreindre les 
limites des charges du pont; 
 
Attendu que cette modification fait que nous dépassons les charges 
lorsque l’on fait le déneigement; 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu à l’unanimité, 
 
De demander au MTQ de réaliser rapidement les études afin d’établir les 
travaux à réaliser à la structure et de prévoir les sommes nécessaires à la 
réfection de ce pont afin que nous puissions continuer à entretenir et 
desservir les contribuables de ce secteur. 
 

Adoptée 
 

2024-138 VOIRIE : ABAT-POUSSIÈRE  
 
Ce point est reporté 

  



 

2024-139 ÉTATS COMPARATIF DES 3 PREMIERS MOIS DE 2024 
 
Dépôt de l’état comparatif du 1er janvier au 31 mars 2024. 
 

2024-140 DM-LOT 4 500 015 
 
Attendu que l’article 6.1 de règlement de lotissement no 217 
indique 50 mètres de façade et que la demande déroge de 18.9 % à 
la norme du règlement et donc moins de 25 % alors considéré 
comme dérogation mineure; 
 
Attendu que la façade de 40.53 mètres n'aura aucun impact sur ce 
terrain puisque la propriété est déjà construite à 200 mètres du 
chemin Franceville; 
 
Attendu que le bâtiment déjà bâti est construit dans la partie du lot 
qui est pleine largeur, soit 90 mètres; 
 
Attendu que le nouveau lot loti respecte toute la règlementation; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’autoriser cette dérogation mineure: 
 

o Autoriser la subdivision du lot 4 500 015 en permettant une façade d’une 
largeur de 40.53 mètres puisque le nouveau lot loti respectera toutes les 
normes de la réglementation. 

o Aucune construction ou déplacement de bâtiment dans la partie avec la 
largeur de 40.53 mètres. 

Adoptée 
 

2024-141 DEMANDE DE COUPE D’ARBRES AU 2988 CHEMIN ST-LÉON- 
TRAVAUX DE VOIRIE 
 

Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’autoriser la coupe de ces deux arbres. 

Adoptée 
 

2024-142 CAIN LAMARRE : OFFRE D’UNE BANQUE D’HEURES 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’acheter une banque d’heures pour le service de consultation de 15 
heures au coût de 3 000 $ et d’autoriser le maire et la direction générale 
ou tout autre représentant mandaté par la direction générale à recourir aux 
services du cabinet Cain Lamarre à même la banque d’heures et au 
besoin, au service de consultation, pour la période du 1er janvier au 31 
décembre 2024. » 
 

Adoptée 



 

2024-143 ÉCLIPSE SOLAIRE DU 8 AVRIL 
 
Nous avons eu la confirmation du Parc national du Mont-Mégantic que 
31 véhicules vont venir se stationner dans la cour du centre 
communautaire ainsi que les heures des autobus pour la navette entre Val-
Racine et le Parc; 
 
Attendu que nous voulons faire une activité dans la salle communautaire 
pour les résidents de Val-Racine; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’accorder un budget de 50 $ afin d’acheter des breuvages pour offrir aux 
participants. 
 

Adoptée 
 

2024-144 ENTENTE INTERMUNICIPALE RELATIVE AU CENTRE SPORTIF 
MÉGANTIC (CSM) ET LA STATION TOURISTIQUE HIVERNALE 
BAIE-DES-SABLES AVEC LA VILLE DE LAC-MÉGANTIC 
 
Attendu qu’une entente a été présentée à la municipalité après plusieurs 
mois de négociations avec neuf (9) municipalités de la MRC du Granit; 
 
Il est proposé par M. Éric Morency 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’autoriser le maire M. Pierre Brosseau et la directrice générale/greffière-
trésorière, Mme Chantal Grégoire à signer cette entente de trois (3) ans à 
partir du 1er mai 2024 et renouvelable automatiquement pour trois (3) ans, 
à moins d’un avis donné par écrit six (6) mois avant l’expiration du terme. 
 

Adoptée 
 

2024-145 MATIÈRES RÉSIDUELLES - ACHAT DE BACS À COMPOST 
 
-Les bacs sont arrivés 
-Calendrier de cueillette : on suit le modèle  
-Formation par la MRC à confirmer 
-Livraison (engagement de personnel): Renald Duquette, Mario Blais et 
Eldja Boumaour 
-Lettre présentée pour l’information aux contribuables 
-Règlement de taxation 2024 sera modifié en mai ou juin afin d’ajuster le 
tarif pour l’achat de bacs à compost puisque nous avons reçu moins que 
prévu en aide financière. 
 

2024-146 POLITIQUE FAMILIALE MUNICIPALE 2021-2024 
 
Ce sujet est reporté. 
 

2024-147 LOGEMENTS À PRIX ABORDABLE  
 
Monsieur le maire résume la rencontre du 26 mars dernier : 
-Mme Sophie Boulanger informe les municipalités que c’est pour des 
projets au minimum 6 à 8 portes en PU de préférence 

  



 

-Habitation Québec : Lourdeur administrative; 375 000 $ accordés par 
porte 
-Desjardins a un programme par le Centre d’entreprise locale- caisse Lac-
Mégantic (OSBL) 
-La contribution de la municipalité peut-être: crédit de taxes, don du 
terrain, une levée de fonds, financement participatif et ce montage 
financier doit être fait au plus tard le 31 décembre 2025 
 

2024-148 INFORMATIONS DU MAIRE 
-Monsieur le maire résume son échange téléphonique avec un conseiller du 
cabinet de la ministre du MAMH, Mme Laforest concernant l’indice de 
vitalité.  Il a reçu une écoute mais aucun changement possible pour 
modifier les critères qui établissent cet indice. 
-Plan climat de la MRC du Granit 
-Projet d’entente de vitalisation avec MRC  
-Délègue quelqu’un à la culture en mai 
 

2024-149 SUIVI DES COMITÉS 
-Comité des Loisirs :  Rien à signaler 
-Les Dynamiques : Dépôt de la liste d’activités, réunion à venir en mai  
-Trans-Autonomie : pas de participation 
-Comité développement : Projet Signature en préparation 
 

2024-150 RAPPORT MENSUEL DES PERMIS ÉMIS 
 
La directrice dépose le rapport du mois de mars 2024. 
 

2024-151 ATELIER DE TRAVAIL 
Un atelier ou une séance spéciale sera convoqué si nécessaire. 
 

2024-152 BONS COUPS 
Remerciement à Doris Rousseau pour avoir démonté la table de pool. 
 

2024-152 ACHAT D’UNE TABLE DE POOL 
 
Il est proposé par M. Doris Rousseau 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu à l’unanimité, 
 
D’allouer un budget de 1000$ pour l’achat d’une table de pool 
incluant les frais de déplacement et de repas pour les bénévoles afin 
d’aller chercher celle-ci. 

Adoptée 
2024-153 QUESTIONS DU PUBLIC 

Aucune. 
 

2024-154 FERMETURE DE L’ASSEMBLÉE 
Mme Geneviève Beaulieu propose la fermeture de la séance, il est 
22h04. 

 
___________________________________________________________ 
Pierre Brosseau Chantal Grégoire 
Maire Directrice générale 

et greffière-trésorière 
 
Je soussignée, certifie par la présente, que des crédits budgétaires sont 
disponibles pour les dépenses projetées par le conseil dans les résolutions 
no 2024-128, 2024-130, 2024-134, 2024-136, 2024-142, 2024-143-, 2024-
144 et 2024-152. 
 


